

RCF 0433

Quincena del 15 al 28 de noviembre

SHOWCULTURAL

Cine • Libros • Televisión • Piropos • Guía del ocio • Arte • Teatro • Gastronomía • Opiniones

Honda onda

por Antonio Skarmeta



Daniel Alarcón (sentado en el suelo) recuerda a los actores del clásico norteamericano: Michael Douglas, Richard Dreyfuss, o al Barón de Recordando una ira.

Perdonen si discrepo con los críticos, los sociólogos, los colegas escritores, los filólogos, los comisarios, los soldados, los actores de moda, los actores siniestros, los críticos de periodismo, pero sostengo pública y abiertamente que *Mala onda* de Alberto Fuguet es una honda novela, y no el folletín banal lleno de lotones y docetiles rock puristas por los que la raja o alaban un nacido ambiente caldeado de celos, desprecios e incomprensiones. Ahora que la novela fue adaptada al teatro por Alejandro Siecking y puesta en escena por Willy Semler, sus antagonistas han unido la escena para repudiar la obra. Muchos, irritados por el profesionalismo con que Fuguet ejerce el principado juvenil de tetapilla, fiscos la bondad de devorar su obra tanto a la luz de su condición social, su desparpajo rockero, su alborotado diálogo con las generaciones jóvenes y las encachadas que le ha hecho a colgues de su pretención que pican, con pedigrí o sin él, todo fuerte lo que lo que callan.

La novela y su intrusivo escenario ofrecen de una manera libre e intensa la visión desgarrada y desgarrotadora de un momento apocalíptico para los chilenos: las imprecisiones del plebiscito de 1980 destinado a proyectar el orden dictatorial hasta el nuevo siglo. El mundo que explora Fuguet es el de este plán interminado en la población, en la periferia y, al mismo tiempo, ebidente conformidad con las bajes fatales de la mediocridad, de la ceguera, de la falta de intensión al próximo; de los ojos cubiertos, los oídos sellados, las narices empolvadas. Hay un instante en la obra en el que el fogoso adolescente que la misma confronta a su me-

dida con su tesón de sensibilidad, su desden cultural:

—¿Es éste Caso de campo, mucha?
—No. Me caga el campo.
—Es una novela sobre la dictadura.
—¿Cuál dictadura?

El público bramó de risa. Yo también rií, pero con los pelos de punta (aunque sé que esta rechifla no me convence).

El joven protagonista de *Mala Onda*, Matías, Viscaya, tiene un especial talento para subirse a sí mismo, no sabe quiéndole es y, en general, tampoco sabe lo que quiere. Pero si tiene una maravillosa energía neófita, una poesía rayana en la

libertad: no quiere ser lo que los otros quieren que él sea, no es como los otros, y no acepta, niendo entre el amor y el desprecio, la insensibilidad de un mundo grotesco, grosero, autoaficionado, hipócrita. Viscaya les resulta cargante a todos, pero todos quieren su afecto: la amistosa judía, las pioneras del colegio, la novia de mi amigo, el padre, la madre, la tía liberal. El No de Viscaya atiza, confunde, dispersa, expone las malas conciencias del caosval de animales apaleados por la chatera. Ni es el No político que trasturía gracias a otros tipos de Viscaya ocho años después. Es un No rodeado y global que aún nos sigue haciendo falta.

Siecking, Fuguet y Semler crean una obra con enorme personalidad. El adaptador basó lo esencial de la fina conflictiva entre el protagonista y el mundo. Cuando le va proponiendo personajes y situaciones que lo enfrentan, lo critican, lo manipulan, lo entrometerán. Viscaya está lleno de objeciones y, por suerte (y aquí el acierto de Semler), no es un nihilista mañoso, pauro, agobiado: el director trajo con su novel actor una locuacidad y una potencia verbal aun más impulsivas que las de la novela. No renunció a lo literario, sino que le dio a la palabra mucha energía dramática.

Para esta lamaña contó con un "Sta-

doviano" de protagonista: un instrumento que le vibra en los exagerados y contradictorios tonos que le propuso. El joven Daniel Alarcón rompe los textos con la velocidad necta de una inteligencia que sirve al lenguaje desprovisto de los codicilos matizos ideológicos con que trabaja el teatro sendo-realista. El muchacho onomatopeea con sus silbidos y exclamationes, al no poder reírse, otras adquieren un volumen expresivo-inspirado.

El colorista programa que se verde al público no necesitaba de tantas ironías y moralismos. No habla para qué discurso de que aquí se habla radio y se jala cocha. Si algo malo se le puede criticar a la obra, eso mismo se le puede impugnar a todo el país: el caño al mundo, al decir la verdad pidendo disculpas. En este sentido premió la casta en el desenlace: cuando hija y padre se encuentran en la novela, lo hacen en los vapores del mediocre infierno semiaguinaldo, el de los sombras y el amor prosiblativo. Este descenso a los sombras es triplemente amabilizado en el fin de la obra. Ese escamoteo de la última brutalidad (que con su desdor y pomografía habían preciso la provocación) pone a salvo al Teatro Nacional, ya bastante costado con su programación al inquisidor que los chilenos carnos llevan dentro.

Notable es lo que hacen los actores y actrices dentro de la difícil convención que significa un teatro de sketches, donde con líneas muy gruesas, rotundamente eficaces, deben aportar al pleno dramático centrado en el protagonista. Aunque en las coreografías hubieran sido importantes mayor fantasía y nervio, el neívismo clásico deslumbra y convence. Esta es una muy buena obra que, con mayor trabajo coreográfico y con cuestiones, pudiera haberse transformado en el asesino clásico de fin de siglo.

Y no se puede terminar este elogio sin cortar orejas, cuernos, y bajar impudente en el aire por la maravillosa volada de esa reina total del texto chileno que es Blanca Cisternas. ¡Rendido a sus pies, madame! ■

CARAS 146 (15·NOV. 93)

143

Honda onda [artículo] Antonio Skarmeta.

AUTORÍA

Skármata, Antonio, 1940-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1993

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Honda onda [artículo] Antonio Skarmeta.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile